

<b>Zeitschrift:</b>	Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerische Numismatische Gesellschaft
<b>Band:</b>	23-27 (1973-1977)
<b>Heft:</b>	105
<b>Artikel:</b>	Note sur le monnayage de l'évêché de Genève
<b>Autor:</b>	Martin, Colin
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-171093">https://doi.org/10.5169/seals-171093</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Coin Type	Coin Weight *	Calculated Intrinsic Worth ( <i>denarii communes</i> )	Denominational Value ( <i>denarii communes</i> )
2. b Large Cyzicene copper radiate, of 24,5 mm die diameter	c. 6	1,2	4
3. Pre-reform XX.I radiate antoninianus of argentiferous bronze	3,87 ( $\frac{1}{84}$ libra)	3,19	4 (re-valued, after devaluation)
4. XX.I eastern follis in argentiferous bronze, c. 25 mm	10,16 ( $\frac{1}{32}$ libra)	8,39	20
5. Nummus argenteus, in high quality silver	3,39 ( $\frac{1}{96}$ libra)	62,5	100
6. Gold aureus	5,42 ( $\frac{1}{60}$ libra)	1200	1500

\* Theoretical weights, in grams, are based on the assumption of a Roman libra of 325 grams for this period.

## NOTE SUR LE MONNAYAGE DE L'EVECHE DE GENEVE

Colin Martin

L'histoire du monnayage des évêques de Genève est encore à écrire; plusieurs historiens ont déjà préparé le terrain. A la suite de la trouvaille faite en 1843 à Saint-Pierre-hors-les-murs de Rome, Ed. Mallet publia les monnaies de Genève, décrites par G. di San Quintino dans les Mémoires de l'académie de Turin, de 1846 (MDG t. V, 1847). Il s'agissait de deux deniers et d'une obole de l'évêque Conrad (début XI<sup>e</sup> siècle).



La trouvaille du Pas-de-l'Echelle, signalée par Auguste Ladé (BNS XI. 1892, 46 ss.) a été portée à la connaissance des historiens et des numismates grâce à sa publication, parue en 1895, sous les auspices de notre Société, dont A. Ladé était alors vice-président. La trouvaille comportait un millier de deniers frappés au nom de

l'évêque Frédéric (1032–1073)



3



4

aux vocables de saint Maurice



5



6

et de saint Pierre.



7



8

Rappelons qu'avant la trouvaille du Pas-de-l'Echelle on ne connaissait qu'un seul denier au nom de Frédéric (RN t. V, Paris 1887, 176). Eugène Demole a réétudié la numismatique de l'évêché de Genève aux XI<sup>e</sup> et XII<sup>e</sup> siècles dans MDG t. XXXI, Genève, 1908.

Une nouvelle trouvaille vint compléter la série monétaire des évêques de Genève, celle faite en 1930 à Norcier, près Saint-Julien-en-Genevois. Le Dr A. Roehrich, alors conservateur du cabinet genevois put acquérir 125 pièces de cette trouvaille (RSN XXV. 1933, 299–313). Ce sont des deniers au nom de saint Pierre.



9



10

En automne 1939, Paul H. Kiefer, chauffeur s. c. au bataillon territorial 121, en service dans les environs de Genève mit la main sur 85 deniers de la trouvaille de Norcier. Il les offrit au Musée national, à Zurich, qui les lui acheta. Emil Vogt, alors conservateur du cabinet, ne put procéder qu'à un examen sommaire. Mobilisé lui aussi, il put néanmoins distinguer 39 coins de droit et 20 de revers. Le temps lui manqua pour poursuivre son étude; il ignora dans tous les cas la publication du Dr Roehrich. Ces 85 deniers restèrent au fond d'un tiroir.

Sachant que je cherchais un thème pour une communication à la séance que la Société française préparait près de nos frontières, à Grenoble, notre président M.

H.-U. Geiger, conservateur à Zurich, nous confia ces 85 deniers, et peu après, nous signala l'article de 1933 qu'il venait de découvrir à l'occasion d'autres recherches. Le temps nous a manqué pour une étude exhaustive de cette précieuse partie de la trouvaille; il faudrait pour cela reprendre les pièces conservées à Genève, car le Dr Roehrich ne nous en a donné que des dessins, à la vérité fort bons. Cet auteur avait distingué 20 types; partant de cette classification nous avons trouvé, dans le lot de Zurich 27 types dont 8 décrit par Roehrich et 19 nouveaux. C'est dire l'intérêt qu'il y aurait à une étude d'ensemble, avec recherche des liaisons de coins, dans l'espoir d'en déduire une chronologie.

Le Dr Roehrich avait distingué quatre grands groupes: il est intéressant de comparer la répartition des pièces dans les deux lots.

Groupes	Genève	%	Zurich	%	Total	%
1	10	8	8	9,5	18	9
2	51	41	40	47	91	43
3	49	39	31	36,5	80	38
4	15	12	6	7	21	10
	125	100	85	100	210	100

Tous les deniers au saint Pierre de la trouvaille du Pas-de-l'Echelle ont la croix cantonnée de quatre points. E. Demole les attribue aux évêques Guy de Faucigny (1078–1120) et Hubert de Grammont (1120 environ). Le musée de Genève conserve des deniers au saint Pierre dont la croix est cantonnée de deux S: E. Demole les attribue au milieu du XII<sup>e</sup> siècle.

Les deniers de la trouvaille de Norcier ont la croix sans points ni S; le Dr Roehrich avait là une série jusqu'alors inconnue. Après examen il place cette série après celle à la croix cantonnée de deux S. Ces deniers lui apparaissent indubitablement avoir été frappés au XII<sup>e</sup> siècle, la plus grande partie d'entre eux sous le long épiscopat de Arducius de Faucigny (1135–1185).

On connaît enfin une dernière série, dite à l'oméga, que le Dr Roehrich attribue à l'évêque Nantelme (1185–1206).

Nous avons vu plus haut que l'on ne connaissait que quelques deniers de l'évêque Conrad. Une trouvaille faite en 1971, dans les environs de Genève, peut-être en Savoie, apporte à notre discipline un lot de 121 pièces, toutes au nom de CONRADUS. Comme l'écrit notre collègue Edmond Chevalley dans «Musées de Genève» 165, mai 1976: «les deniers de Conrad sont les premières monnaies authentiquement genevoises». Il y a bien quelques triens mérovingiens, mais là le nom Genava y est l'indication d'un lieu, non d'une souveraineté. Patiemment M. Chevalley a recherché un à un les deniers de cette trouvaille qui, sans lui, aurait été dispersée et perdue pour la science. Le Musée de Genève a pu en acquérir 14 beaux exemplaires, celui de Zurich 15.

Félicitons-nous de cette trouvaille et remercions M. Chevalley de sa patiente recherche. Espérons qu'il pourra poursuivre ses travaux sur les monnaies de l'évêché de Genève et nous donner une chronologie des émissions de cet atelier.